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本报记者 马云云
实习生 葛馨新

并非霸道女总裁
对人和气毫无架子

紫色车身、白色车座，上世
纪80年代末90年代初，一个女
孩拥有了人生的第一辆自行
车。20多年后，这个女孩让自行
车回归了城市，成为共享单车
的推动者。这个女孩就是出生
于1982年的胡玮炜。

8月7日，青年企业家创新
发展国际峰会2018在济南开
幕，胡玮炜作为青年企业家代
表，成为媒体关注焦点之一。

青春靓丽、年轻有为，许多
人猜测胡玮炜应该是“霸道女
总裁”，而实际上，出现在眼前
的胡玮炜，是典型南方女子的
气质和形象，半长的发型、偏
瘦，说话声音温软，对人和气，
毫无架子。不论有媒体还是志
愿者提出要合影，她都一一答
应，面带微笑留下影像。

胡玮炜的主旨演讲从一个
视频开始，分享了骑行与城市
如何结合的故事。

“摩拜的初衷，是通过人文
和科技的联合，让人们更多地
跟城市紧密联系在一起，使得
城市更加健康和美好。”胡玮炜
喜欢骑自行车，她觉得和开车
比起来，骑自行车更有机会感
知到一座城市细微的变化。

有了共享单车的城市发生
了让她欣喜的变化，比如以前
人们在地铁口附近的热点活动
区域就是步行十分钟以内的范
围，而有了自行车以后，地铁周
边商业活跃度会扩展到骑行七
八分钟的范围。

学会与政府配合
摸索出“济南模式”

对胡玮炜而言，济南有着特
殊的意义。共享单车进入济南
后，政府与企业默契合作，用制
度化解难题，摸索出的治理路径
被点赞为“济南模式”。她说，济
南所有摩拜单车的损坏率在全
国最低，自行车的周转率最高。

“因为济南模式的成功，我
们陆续登陆了山东11个地级市
和6个县级市，而且有了示范以
后，在这些地方都办得非常
好。”截至目前，山东的摩拜注

册用户已经超过1100万人，累
计骑行超过3亿人次，超过4亿
公里。

她坦言，通过济南模式，摩
拜单车学习了如何跟政府积极
配合。她认为，在共享经济的发
展过程中，政府不能缺位，比如
在总量控制等方面发挥好应有
的作用，并通过互联网和物联
网技术提高资源利用率。

对于摩拜单车的未来，胡
玮炜有自己的思路。

胡玮炜认为，在过去将近
三年的时间里，摩拜单车实现了

“让自行车回归城市”这样一个
愿景。而接下来，摩拜的目标是

“让骑行改变城市”。这意味着，
摩拜谋求能力的不断提升，从过
去的扩张到现今的精细化运营。

也因为如此，摩拜做出许
多改变：今年4月22日提出在饱
和的城市不再新增车辆而只是
替换；通过免押等方式让更多
用户骑行自行车；与政府谋求
更多合作，划定更多停车位；通
过电子围栏等技术手段解决乱
停放等难题；推出符合国标的
电助力车等等。

不过，胡玮炜并不认为技
术能解决所有问题，“更多还是

要靠人们意识的改变，产品的
不断优化，这件事情才会变得
更好。”

创业有一百种死法
只有一种活法

人们把胡玮炜作为青年创
业典范，在峰会上，必然要面对

“求取经”的问题，但她谦虚地
表示，自己的经历谈不上什么
经验，可以和大家分享感想。

“最最核心的，一定要找到
内心非常相信并愿意去坚持的
方向。”她说，找到这个目标，就
要非常执着地去做。她告诉记
者，当初自己创业时并非为了创
业而做，而是要做成一件认为真
正有意义、有价值的事情。看到
互联网行业的发展，以及出行行
业交通工具的进化，她希望参与
其中，成为一名改变者。

胡玮炜曾说，从创业到现
在，每一秒钟都是生死时刻。

“创业有一百种死法，但只有一
种活法，那就是坚持。”当第一
款共享单车设计出来时，她和
团队跑遍了中国大小自行车
厂，没有一家企业愿意重改生
产线，生产这样一个“新物种”，

所以他们在资金最紧张的时候
咬牙自己建厂。

在济南，她再次提醒年轻
人，创业是非常残酷的，绝大部
分可能是失败的，“要做好这个
思想准备”。

十年汽车记者转行创办摩
拜，2018年5月入选《福布斯》杂
志亚洲“2 5位亚洲新锐女性
榜”。人们更愿意用“成功”来定
义她，但胡玮炜有自己的看法，

“我认为成功不是数字、成就，
对我来说，去实现脑海里最初
的设想，这很重要。”另外，所谓
成功是一定要用乐观、积极的
心态面对所有的挫折。

几个月前，一篇名为《你的
同龄人正在抛弃你》的文章被疯
传，其中提到“80后”胡玮炜已经
在商界叱咤风云，一时成为话
题。透过文章，很多年轻人感受
到了深深的焦虑甚至恐慌。

对此，胡玮炜对本报记者
袒露心声：每个人要找到自己
的定位和自己的生活方式。森
林里有各种各样的动物，有狮
子、老虎、兔子、狐狸，并不一定
每个人都要成为狮子、老虎，可
能当兔子也是非常幸福的，所
以并没有什么可焦虑的。

本报济南8月7日讯（记者
范佳） 7日上午，记者从青年企
业家创新发展国际峰会上获悉，
山东要为企业发展提供“保姆
式”服务，创造良好营商环境。

开幕式上，省政府相关负
责人解读山东正在推进的“一
次办好”改革时表示，企业和群
众办一件事情，在申请材料符
合法定受理条件的前提下，从
提交申请到获取办理结果，政
府要提供全方位服务，实行马
上办，网上办，就近办，一次办，
不论见面不见面，跑腿不跑腿，
线上线下“一次办好”。

他指出，山东正在进行的
“十大专项行动”，将聚焦营商环
境的核心指标，坚持问题导向，
开展优化不动产登记、优化工程
建设项目审批、简化水气暖报
装、便捷获得信贷、优化政务服
务、相对集中行政审批、推进信
息共享、营商环境评价等十个专
项行动，实现审批服务便利化。

突破点就是“三五”“四五”
专项改革，具体来讲，“三”就是
三个工作日内完成新开办企业
营业执照办理、公章刻制、银行
开户等事项，今年年底前企业
开办时间要压缩一半以上，由

目前平均20天压减到8 . 5天，
山东力争今年9月底前实现新
开办企业三个工作日内完成营
业执照办理、公章刻制、银行开
户、社税办理、社保登记等事项，
具备一般性的经营条件。同时要
求各市县结合本地实际继续优
化流程，只要在合法合规范围内
能减的减，能压的压，实现企业
开办再提速。

“五”就是五个工作日内完
成不动产登记相关事项。“四
五”就是45个工作日内完成包
括从立项到竣工验收在内的工
程建设项目审批的全过程。

本报济南8月7日讯（记者
蔡宇丹） 山东省到底有多

少人工智能研究专家？多少企
业正在人工智能应用上探索？8
月7日，山东省人工智能学会在
济南成立，这是全国第15家省
级人工智能学会，这个学会会
集了目前省内从事人工智能领
域研究的一流学者和相关企
业。

山东省在人工智能领域的
“家底”到底多厚？今天成立的
山东省人工智能学会共有理事
92人，分别来自29家学校和科
研院所、12家企业。企业会员17
家，个人会员465人。

加入山东省人工智能学会

的企业中，山东新北洋是唯一
一家主板上市公司。作为智能
快递柜的领军企业，新北洋是

“丰巢智能快件柜”的核心供应
商。去年，新北洋产值在18亿。目
前，这家企业也在往智能投顾、
金融风控领域转型，这些业务都
或多或少涉及到人工智能技术。

山东省人工智能学会理事
长尹义龙说，目前，山东在声
纹特征识别、指纹识别、手指静
脉识别、人脸识别领域，医学影
像处理等方面的研究走在全国
前列，但在人工智能领域顶级人
才非常缺乏，与南方省份相比，
山东省人工智能人才在待遇、
薪酬上还有较大差距。

山东为企业提供“保姆式”服务

新新开开办办企企业业三三天天办办完完营营业业执执照照
山山东东省省人人工工智智能能学学会会成成立立

8月7日，在青年企业家创新发展国际峰会上，胡玮炜作为青年企业家代表，进行主旨演讲。 本报记者 张中 摄

摩拜创始人胡玮炜不是为了创业而创业

““在在创创业业森森林林里里找找准准自自己己的的定定位位””

“不要为了创业而创
业，为了创新而创新。每
个人要找到自己的定位
和生活方式，所以并没有
什么可焦虑的。”8月7日，
青年企业家创新发展国
际峰会在济南开幕。摩拜
单车创始人兼首席执行
官胡玮炜在接受本报记
者采访时，与同龄人分享
了自己的心得。

■青年企业家创新发展国际峰会2018
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